

difficiles à faire dans ce domaine....

L'un des thèmes les plus discutés du Document général a été celui de notre rôle et de notre influence.

"Il est téméraire d'oser prévoir et prédire quel sera le rôle du Canada dans un monde en évolution. Il est plus téméraire encore et même présomptueux de fonder une politique étrangère sur un rôle, celui d'homme-à-tout-faire international, qu'on assignerait d'office au Canada.

"Il n'existe pas de rôle naturel et immuable, ni d'influence permanente du Canada dans le monde d'aujourd'hui. Son rôle et son influence doivent être le résultat d'une action politique axée sur des objectifs précis. Certes ce ne sont pas des avantages à négliger en matière de relations internationales, mais on ne peut en faire le but de sa politique. La popularité et la considération ne sont pas des fins en soi; elles reflètent le succès d'une politique, elles ne la créent pas."

On a généralement cité à faux ce passage du Document qu'on a interprété comme signifiant que le Canada cherche à éviter les responsabilités internationales et le rôle précieux qu'il a joué dans le règlement des différends et les opérations de maintien de la paix, rôle qu'il joue encore à Chypre, au Moyen-Orient et au Cachemire. En réalité, rien n'est plus faux. Le Canada est prêt à agir comme conciliateur ou à fournir des forces de maintien de la paix lorsqu'on le lui demandera, mais il ne saurait assurer ces services sans un certain espoir de succès.

La revision de la politique étrangère nous a rappelé maintes choses que nous savions déjà mais auxquelles nous n'attachions pas suffisamment d'importance. Vers la fin des années quarante et le début des années cinquante, l'économie du Canada s'était raffermie tandis que celle de la plupart des pays était affaiblie par la guerre, ce qui a permis à notre pays de jouer pendant un bref laps de temps un rôle prépondérant sur la scène internationale. Depuis lors, nos alliés et nos anciens ennemis ont rebâti leurs économies, l'Union soviétique est devenue une super-puissance et la Chine est sur le point de devenir une puissance mondiale. Tout cela est évident mais ce qui est plus vrai encore c'est que, depuis lors, la force et l'indépendance du Canada se sont accrues à un point que certains Canadiens refusent d'admettre. Le rôle prépondérant que nous avons joué dans un monde ravagé par la guerre ne pouvait durer. En tant que nation plus puissante et plus importante qu'à cette époque, nous prenons notre place et jouons notre rôle dans le monde d'aujourd'hui....